
著名投资人段永平说，
他和人家讨论股票，都要跟
人说清楚，是讨论投机还是
投资？是 for fun还是 for
money？笔者非常认可这
种区分和前提，你炒股如果
只是好玩，当成娱乐，那么
赢钱算运气，输钱算费用，
爱怎么玩就怎么玩。炒股当
娱乐消遣，不分长线短期投
机投资，价值和垃圾，玩得
高兴刺激即可。这个时候大
可把股市当成花钱消费的
娱乐场所。

    很多公司都有公共关系部门 PR(public

relations，简称 PR或公关），主要从事组织机
构信息传播，关系协调与形象管理事务的咨

询、策划、实施和服务的管理职能。一般而言，
这样的一个 PR部门很难衡量其价值，而五

菱的 PR们却异常厉害，一篇微信公众号，不
仅点燃了朋友圈的“烟火气”，硬生生让五菱

汽车的股价连续大幅暴涨，市值身价大增，而

且成为特色鲜明的“地摊概念股”的领头羊。
笔者在佩服之余找来发表于 2020年 6

月 2日名为五菱专用车公众号的那篇无法
衡量价值的文章，看看多么接地气贴人心的

广告：五菱荣光翼开启售货车———地摊经济
的正规主力军。升级国六，全国首发。两翼一

键开关，打开就能卖货，小本创业好选择，整
车出厂，品质保证，原装出品，安心年审。几

句大白话，把你心中所想都点到了，不是改
装车！一辆五菱荣光就是一个升级版的地

摊，完全符合 2020年的当下。地摊经济这四
个字具备鲜明的时代特征，前半段接地气后

半段又高深的词语，社交平台几乎都是这四
个字，真的大大的佩服，没有什么动员大会，

一夜之间成为网红。
笔者喜爱车友俱乐部的活动，如今与那

些“越玩越野”的车友们还保持联系，车友们
把五菱汽车都称为“神车”，常有出乎车友意

料之外的神来表现。这次疫情使五菱汽车
“人民需要什么，五菱就造什么”的广告语深

入人心。为了助力企业有序复工复产，解决
“一罩难求”的困境，上汽通用五菱先是联合

供应商通过改建生产线的方式转产口罩，后
又调集专家技术人员生产口罩机，扩大了口

罩产能。你知道吗？广西螺蛳粉催发货曾冲

上热搜榜单，一张“五菱牌”螺蛳粉的图片也
刷遍全网，“人民要吃什么，五菱就造什么”

的口号让网友们又沸腾了一次。6月 3日 20

时，拼多多宣布独家补贴五菱售货车，截至

22时，活动页面显示，首批补贴的 100台
“摆摊神车”已经售罄。拼多多方面表示，目

前又紧急调货了 200台，以满足消费者旺盛

的“个体创业需求”。摆摊神车热销背后，意

味着中国的个体创业意识已经被彻底激活，
这其中蕴含的能量如何衡量呢？

还是来看港股中的五菱汽车吧。今年 3

月份，五菱汽车的股价最低曾跌到 0.17元/

股，总市值在 5亿元左右，股价近十年一直
低于一元以下，成交量和股价都持续低迷，

可谓一只不折不扣的“仙股”。五菱汽车全称

是“五菱汽车集团控股有限公司”，主营业务
是汽车发动机及零部件、专用车制造等业

务，第一大股东为广西汽车集团，实际控制
人为广西国资委。一篇公众号就让三月份还

只有 5亿市值的神车股价徒增 10亿，你说
能没有泡沫吗？而且那款摆摊神车的五菱荣

光专用车并不是上市公司直接生产的产品，
而是旗下的合资公司出品。五菱专用车生产

商是柳州五菱汽车工业有限公司，是五菱汽
车与广西汽车集团有限公司（下称“广西汽

车”）的合资公司。
在五菱汽车火爆之后，晚间玲珑论坛自

爆，“他家车的轮胎是我提供的”。玲珑轮胎
在其公众号宣布，助力地摊经济，玲珑论坛

配套五菱“摆摊神车”。股市自然追捧玲珑轮
胎，其实与地摊经济相关的很多上市公司的

股价也都一天一个样，天天开心的上涨。在
笔者看来，当前疫情防控已转向常态化，推

进复工复产复业，把被疫情耽搁的时间抢回
来，造成的经济损失补回来，其中允许流动

商贩经营，或者在马路“规划”临时市场，其
意义不言而喻。笔者认为放开地摊经济好处

显而易见，一是增加就业、创业，搞活经济，
为老百姓创收；二是降低成本、降低商品价

格；三是便民、利民。6月 3日，上海市政府

新闻发布会透露，上海将举办首届上海夜生
活节，打造具有烟火气、上海味、时尚潮、国

际范的夜上海新形象。
笔者认为，股市中地摊经济概念炒作的

实质意义就是市场情绪明显好转，真可谓
是：疫情高峰股价低谷，疫情稳定股价恢复，

复工复产股价上升。 文兴

    如果炒股是为了赚钱，这个事情就
比较严肃了，需要认真对待。一般情况

下，赚钱的事情不能任性，不能使性子，
需要遵从某些约束和规则。

《史记》第一百二十九章“货殖列
传”有云：“天下熙熙，皆为利来；天下

攘攘，皆为利往。”一则说赚钱天经地

义，二则说赚钱很不容易，需要熙熙攘
攘，忙忙碌碌。纵观人类有现代证券交

易以来的股票投资成功者，无不告诉
我们要以价值投资的角度进行长期投

资。巴菲特如是说，国内成功的基金经理也
如是说。短线交易都以量化交易系统的形

式让计算机去忙活了，人类自叹不如。
但是，量化交易系统的盈利目标普遍不

高，年化能稳定在 10%算非常优秀了，达到
15%算是意外之财。而以价值投资偏好进行

长期投资的巴菲特 50年的年化收益可以达

到惊人的 19%，同样做价值投资加长期持股

风格的东方红系列权益基金过去 10年

的年化收益达到 20%。段永平的收益率
估计不在巴菲特和东方红之下。他们的

基金净值或投资收益大约都是三五年之
间翻倍。

就说个股本身吧。倒推 5年，2015
年的 6月上旬，上证指数大约在 5000

点，本周 2900多点，跌幅为 40%多。但

是很多耳熟能详的绩优蓝筹股却是另外
一种的情形：贵州茅台涨了 7倍，五粮液

涨了 6倍，立讯精密涨了 5倍，海天味业
和恒瑞医药是 4倍多，格力电器、美的集

团、海螺水泥、涪陵榨菜、招商银行等都
涨了 2倍到 3倍不等。A股这么多年来，

铁打的是绩优蓝筹，流水的是题材热点，
买到前述绩优股是很容易的事情，公开

透明，童叟无欺。
所以，无论是自己炒股还是买基金，

市场上有很多三五年翻倍或很多倍的机
会。但环顾四周看看熙熙攘攘的投资者，

很少人赚到这些钱。为什么呢？因为他们
没有自始至终持有这些基金或股票标

的。要么是赚一点点乐呵呵就跑了，要么
是碰到波动回调不能坚持放弃了，反正

是赚到瓜子丢了西瓜。一言以蔽之，是没
有长期投资的决心和勇气。

长期持有价值投资道理不复杂，只
是人性弱点导致知易行难。如学生读书，

都认可努力勤奋会有好成绩，但是很多
人做不到一直努力勤奋；如员工工作，都

认可踏实肯干会有好业绩，但是很多人
做不到长期踏实肯干。

资产管理人也面临这样的困惑，他
们做到了 3年或 5年翻倍甚至 10年 10

倍的产品，但是很少有投资者拿到 10年赚到

10倍。所以现在有的基金公司发行封闭 3年
或 5年的产品，中途不能赎回。这个方式很

好，如果投资者有能进行长期投资的资金，风
险级别匹配，不妨配置这种封闭期长的产

品。
毛彩华
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    股市靠什么来支撑的？信心！信心哪儿

来？离不开想象力！股市只要有想象力才会带
来市场的激情和人气，才能使市场持续地保

持活力和韧性。

去年管理层提出股市的 12 字方针：规
范、透明、开放、有活力、有韧性。从那以后，

股市的想象力顿时大爆发。尽管大盘还在那
儿盘呀盘，但个股炒作的热情不减，市场出

现的任何一个热点都会在股市上发酵，产生
财富效应。本周这个热点就是“地摊概念股”

的崛起。

贩夫走卒、引车卖浆，是人类社会商业文
明的起源。本周一当鼓励老百姓自主创业摆

地摊消息传来，大伙儿怎么也想象不出这地
摊与股市有何关联。聪明的分析师们却看到

了股市的商机。硬是挖掘出一大批“地摊概念

股”，仔细一想还真有点那么回事：摆地摊需

要遮阳，生产遮阳伞的公司被瞬间拉出涨停；
那个在港股中已经成为“仙股”的五菱汽车，

生产小货车，一键按下去，三面车板自动打
开，就是一个高大上的流动摊点，于是股价暴

涨，将濒临退市的股票瞬间解救了出来；大排
档即将崛起，大伙儿马上想到啤酒，于是啤酒

公司涨停；吃食摊点将会雨后春笋般地涌现，

推动了生产小家电、冰柜等产品的公司涨停
⋯⋯富有激情的各路游资从 A股炒到港股，

将一批沉寂已久的个股甚至于仙股大炒了一
把，由于此类公司历来是市场的冷门股，此次

炒“地摊概念股”行情既拯救了一批濒临退市
的公司，也体现了风水轮流转的投资理念，一

大批冷门股变成了热门股。
地摊经济还只是刚拉开帷幕，地摊还没

有摆出来，股市上的炒手已经开始数钱了。这

样的市场状态说明市场的活跃度还相当好，
市场富有激情、弹性和韧性。

本周上证指数触碰了年线，这跟银行股、
券商股、地产股、以及一大批冷门股炒高有

关。很长一段时间大盘权重股和冷门股基本
上都在坐冷板凳，科技股行情的此起彼伏跟

上证指数没多大的关系，当各种热点轮炒一

遍之后，那批冷门股成了估值的洼地，而这些
长期坐冷板凳的板块构成了大盘的根基，它

们跌不下去，股市跌不到哪儿，而这些板块个
股一涨，大盘就上去了，题材仅仅是个故事，

找个理由炒一把而已。
当下的 A股市场是一个存量震荡市场。

说存量，也就是每日沪深两市的日交易量维

持在 6000亿-7000亿元的水准，资金每天在

打一枪换一个地方，天天在制造新的热点。说

震荡，也就是上不去也下不来，上证指数围绕
着年线还会纠缠一段时间，今年春节之后至

今形成的大箱体区间近期很难突破。
踢开指数炒个股是今年行情的主流。接

下来市场的热点将逐渐转到新题材中去。本
周新三板转板方案已经出台，目前能够参与

交易的投资者百万大军已经集结完毕，这将

成为今年下半年的主要热点。创业板升级也
紧锣密鼓地展开，等到发令枪一响，千军万马

可以寻找新的机会，而接下来的这两个管道
的改革，实际上与上证指数也没多大关系。接

下来的市场，不赚指数赚个股是主要特征，操
作上跟着热点、跟着主力炒个股，还是不错的

选择。
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